
COLEGIO DE ARTES Y CIENCIAS 

RECINTO UNIVERSITARIO DE MAYAGÜEZ 

MAYAGÜEZ, PUERTO RICO 

 
ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA DEL COLEGIO DE ARTES Y CIENCIAS 

CELEBRADA EL MARTES, 22 DE ENERO DE 2019, A LAS 10:30 A.M. 

EN EL ANFITEATRO DEL EDIFICIO DRA. JOSEFINA TORRES TORRES 
 

Asistencia:    

Acosta, Dimaris 

Acosta, Jaime A. 

Bird, Fernando J. 

Cafaro, Matías J. 

Locke, Sean 

Maldonado, Sandra 

Martínez, Juan C. 

Ortiz, Alejandro 

Puente, Alberto 

Ríos, Carlos 

Ríos, Luis 

Rodríguez, Carlos 

Santos, Carlos 

Uscian, John M. 

Van Ee, Benjamín W. 

Vargas, María 

Vélez, Ana V. 

 

Ramos, Cacimar 
 

Cruz, Juan G. 

Weil, Ernesto 
 

Colón, Omar 

Colón, Silvestre 

Cruz, Ángel 

Dziobiak, Stanislaw 

Dziobiak, Wieslaw 

Lorenzo, Edgardo 

Narciso, Flor E. 

Ocasio, Víctor A. 

Ortiz, Juan A. 

Ortiz, Reyes M. 

Portnoy, Arturo 

Quiñones, Wilfredo 

Rolke, Wolfgang 

Romero, Juan 

Rozga, Krzysztof 

Santana, Dámaris 

Shramchenko, Alexander 

Toro, Nilsa 

Vélez, Alejandro 

Vidaurrázaga, Julio 

Wayland, Keith 

Yong, Xuerong 

 

Arroyo, Waldemar A. 

Barbot, María I. 

Boglio, Rafael A. 

González, Michael 

López, Tania del Mar 

Matías, Ileana 

Nieves, Luis E. 

Ocasio, Lizzette M. 

Ortiz, Cecilio 

Schmidt, Jorge R. 

Vega, Ramonita 

Viera, Ángel L. 

Delgado, Olben 

Kicinski, Eduardo A. 

Valentín, Jeffry 
 

Colón, Jaecy 

Cortina, María del C. 

Irizarry, Wanda 

López, Ana C. 

Matos, Abigail 

Nieto, Miriam J. 

Ríos, Migdalia 

Rodríguez, Karla O. 

Tirado, Xaymara L. 
 

Acosta, Maribel 

Alers, Hilton 

Betances, Vibeke 

Cruz, Camille 

Delgado, Gibrán 

Galarza, Iraida 

García, Leilani 

Girón, Jacqueline 

Irizarry, Dolores M. 

Morales, Alexandra 

Rivera, Carmen M. 

Santori, Margarita 

Santos, José E. 

Valentín, Ángela M. 
 

De Jesús, Joel 

López, José R. 

Lysenko, Sergiy 

Malik, Sudhir 

Méndez, Héctor V. 

Pabón, Carlos U. 

Radovan, Henri A. 

Ramírez, Juan E. 

Ramos, Rafael A. 

Rúa, Armando J. 

Santana, Samuel 

 

Gilbes, Fernando 

Huérfano, Víctor A. 

Hughes, Kenneth S. 

López, Alberto M. 

Rodríguez, Lizzette A. 

Santos, Hernán 

 

Aponte, Sandra M. 

Avilés, Iliaris 

Colón, Mariam 

Gavrell, Sara E. 

González, Lydia M. 

Huyke, Héctor J. 

Larregoity, Lilliam 

López, Ramón L. 

Maldonado, Noemí 

Martínez, Annette M. 

McGrath, Lester J. 

Pabón, William A. 

Toro, Kalia B. 

Torres, Claudia 

Torres, Karla 

Vergara, Baruch 
 

Chansky, Ricia 

Fleck, Catherine L. 

Flores, Leonardo 

Géliga, Jocelyn A. 

Griggs, Gayle 

Irizarry, José M. 

Knight, Raymond 

Lamore, Eric D. 

Leder, Nevin B. 

Mazak, Catherine 

Morciglio Waleska F. 

Rivera, Rosita 

Román, Rosa I. 

Soto, Sandra L. 

Woodall, Billy R. 

 

Báez, Melissa 

Colón, Milton 

Díaz, Luis 

Figueroa, Iris A. 

Mendoza, Efrank 

Quiñones, Carlos 

Rivera, Bryan O. 

Silva, Manuel 

Bonilla, Janet 

González, Milagritos 

Lugo, Eduardo 

Nieves, Ana 

Santos, Axel 

Santos, Douglas 

 

Carrasquillo, Arnaldo 

Casse, Celine 

Cortés, José 

Guntín, María N. 

Mina, Nairmen 

Parés, Elsie I. 

Ríos, Bessie B. 

Rivera, Luis A. 

Rivera, Nilka 

Romañach, Rodolfo J. 

Sánchez, Verónica 

Torres, Jessica 

Torres, Wildeliz 

Vega, Carmen A. 

 

Representantes Estudiantiles A y C 

Subgraduados 

 

Ayala Acevedo, Paola S. 

Bayouth García, Desireé 

Bones Ortega, Adriana 

Echevarría Álvarez, Melissa 

Fontánez Vásquez, Iván L. 

Galarza Vargas, Luis F. 

Trinidad Rivera, Jean M. 

 

Consejo de Estudiantes de A y C-Presidenta 

 

Báez Caraballo, Francelis N. 
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La reunión comenzó a las 10:55 a.m., presidida por el Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano Interino, 

después de constatar el quórum requerido. 

 

Consideración de Actas 

 

Las actas del 21 de agosto de 2018 y del 25 de septiembre de 2018 se aprobaron según circuladas. 

 

Informe del Decano Interino 

 

El Decano Interino da la bienvenida oficialmente a este nuevo semestre académico y presenta los nuevos 

nombramientos en el Decanato de Artes y Ciencias. 

 

 El Dr. Hernán Santos fue nombrado Decano Asociado Interino de Asuntos Administrativos de 

Artes y Ciencias. El doctor Santos es Catedrático en el Departamento de Geología y obtuvo su 

grado doctoral en la Universidad de Colorado en Boulder en el área de estratigrafía y paleontología. 

El Dr. Santos ha servido en diversas tareas académicas, administrativas y de servicio, incluyendo 

Consejero Académico Departamental y Director Asociado.  Sin duda la preparación académica y 

experiencia en asuntos administrativos, lo capacitan para ser un excelente recurso en nuestro 

Decanato desde la oficina de Asuntos Administrativos.  

 

 El Dr. Carlos Hernández ha sido nombrado Director del Centro de Publicaciones Académicas 

(CePA) de la Facultad de Artes y Ciencias.  El doctor Hernández es Catedrático en el Departamento 

de Ciencias Sociales y posee un doctorado en Historia de la Universidad de Puerto Rico. El Dr. 

Hernández ha tenido un rol protagónico en el desarrollo de propuestas para una universidad 

extendida y se ha destacado como ponente, presentador y moderador en diversos foros de 

investigaciones históricas y en simposios de Ciencias Sociales. Además, ha publicado varios libros 

relacionados a los temas que trabaja. Su experiencia editorial, investigativa y administrativa nos 

ayudarán en el desarrollo de nuevas iniciativas. 

 

 La Dra. Abigail Matos Pagán ha sido nombrada Directora Interina del Departamento de 

Enfermería.  La Dra. Matos posee un doctorado en Enfermería de Rush University en Chicago y es 

Catedrática del Departamento de Enfermería. Ha servido a nuestro recinto de diversas maneras, 

incluyendo Directora Asociada del departamento.  La Dra. Miriam Nieto ha sido nombrada 

Directora Asociada Interina del Departamento de Enfermería según recomendada por la Dra. 

Matos. 

 

Adicional a estos nombramientos administrativos, este semestre contamos con una plantilla de 60 

profesores y profesoras con nombramientos temporeros y parciales. 

 

El Decano Interino indica que el 2019 representa un año de muchos cambios y retos como lo son el 

nombramiento de un Rector en Propiedad, la revisión final del Plan Fiscal de la Universidad, el comienzo 

de la implementación del plan, incluyendo los conglomerados, revisiones curriculares y resolver el asunto 

de la “Middle States Commission on Higher Education”(MSCHE). 

 

En cuanto a los procesos de matrícula, se nos informó que al día de hoy hay un total de 12,479 estudiantes 

matriculados, si se compara con el semestre anterior tenemos 745 estudiantes menos, tomando en 

consideración que siempre en el segundo semestre hay una reducción de estudiantes. En el segundo 

semestre del año académico 2017-2018 habían 12,550 estudiantes matriculados, 41 estudiantes más que el 

semestre en curso. En el segundo semestre 2016-2017 tuvimos 12,830 estudiantes matriculados, 351 

estudiantes más que el segundo semestre del año académico 2018-2019.  En el año 2017-2018 hubo 12,520 

estudiantes matriculados, en el 2016-2017 fueron 13,316 y en el año académico 2015-2016 fueron 12,771. 

 

Los procesos de matrícula para este semestre académico transcurrieron normal. Se agradece a todas las 

personas que colaboraron en el proceso. 
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Se les recuerda que recibimos la carta de la “Middle States Commission on Higher Education” (MSCHE) 

y el 17 de enero de 2019 la Rectora hizo una presentación donde se explican los trabajos que se estarán 

llevando a cabo para cumplir.  Pueden conseguir la presentación y el video en la siguiente dirección: 

www.uprm.edu/portada/msche.  Es importante recalcar que en nuestro recinto sigue acreditado y tenemos 

hasta dos años para levantar el estatus de “show cause”, aunque esperamos lograrlo mucho antes. 

 

Luego del informe, la asamblea tuvo la oportunidad de hacer preguntas y comentarios. 

 

Una de las preguntas es como se ha impactado la cantidad de profesores con plaza este año, comparado con 

años anteriores. El decano informa que el Decanato de Artes y Ciencias ha perdido alrededor de 102 

profesores del 2008 al presente.  La tendencia en estos momentos es que el número de contrataciones 

temporeras y parciales han ido en aumento y los profesores con plaza han ido disminuyendo. 

 

Se solicita al Decano que la oficina de Rectoría envíe una representación a una reunión de la facultad de 

Artes y Ciencias para que explique la razón por la cual los nombramientos del personal docente se tienen 

que firmar a pocas horas o el día antes que comiencen las clases, ya que los departamentos hacen sus 

recomendaciones con bastante tiempo.  El decano informó que como la matrícula sigue cambiando, no 

quieren firmar los nombramientos hasta estar seguros que pasará con los cursos y si un profesor con plaza 

no completa su carga, se le asigna el curso de un profesor sin plaza y esto cambia la carta del nombramiento 

del profesor por contrato. 

 

El Dr. Carlos Pabón presenta la siguiente moción: “La Facultad del Colegio de Artes y Ciencias solicita 

que se haga llegar inmediatamente a los senadores lo que es el informe que se ha estado trabajando sobre 

la Middle States para que ellos puedan presentar sus insumos.” La moción fue aprobada unánimemente. 

 

Se da por recibido el informe del decano. 

 

Informe del Comité de Currículo 

 

El Dr. Hilton Alers, representante del Comité de Currículo, estuvo a cargo de la presentación de los cursos. 

 

Departamento de Psicología 

 

Se consideraron y aprobaron sin oposición los siguientes cursos: 

 

 PSIC 3050-PSICOLOGÍA COMO PROFESIÓN- cambio en horas contacto y descripción. 

 PSIC 4070-INVESTIGACIÓN CUALITATIVA EN PSICOLOGÍA-cambio en horas contacto. 

 

 

Informe del Comité de Personal 

 

El Dr. Héctor Méndez, Presidente del Comité de Personal, presentó el informe que fue circulado en la 

página web de la facultad. 

 

Se le recuerda a la asamblea que la fecha límite para solicitar licencia sin sueldo es en o antes del 15 de 

febrero de 2019 y se informa que ya se levantó la moratoria para las Licencias Sabáticas. 

 

 

Informe de Senadores Académicos 

 

La Dra. Gayle Griggs, senadora académica, presentó el informe circulado en la página web de Artes y 

Ciencias de las siguientes reuniones del senado: 16 de octubre de 2018, 23 de octubre de 2018 y 6 de 

noviembre de 2018. 

 

 

http://www.uprm.edu/portada/msche
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Comisión Multisectorial para la Reforma Universitaria (CMRU) 

 

El Dr. Juan C. Martínez Cruzado presentó el informe de progreso se la CMRU de agosto a diciembre de 

2018 que fue sometido a la Comisión de Educación y Reforma Universitaria del Senado de Puerto Rico y 

a la comunidad universitaria en respuesta al Informe Parcial del 8 de diciembre de 2017 de la Resolución 

del Senado de Puerto Rico.  El informe, sus anejos y el resumen ejecutivo de la CMRU se encuentran en la 

página web del Decanato de Artes y Ciencias. 

 

Informe del Comité de Diálogo 

 

El Dr. Luis Rivera, representante del comité, presentó el informe circulado en la página web de la facultad. 

 

Asuntos Nuevos 

 

La asamblea trae a la atención los siguientes puntos: 

 

 Que se tome en consideración el problema de estacionamiento. 

 Se presenta la preocupación ante la amenaza en época de influenza del poco apoyo dentro de lo que 

es la higiene y la limpieza de las áreas. 

 En cuanto al calendario académico, se presentó el ejemplo de la coordinación de los laboratorios, 

ya que los cambios que se realizan al calendario siempre alteran la logística de su coordinación, 

sobre todo cuando son multiseccionales. La facultad solicita que se evalúen los cambios con más 

cuidado.  Otras de las preocupaciones es el hecho de que en el recinto un alto número de nuestros 

estudiantes trabajan y se ven afectados por estos cambios. Además, se solicita que no sustituyan 

los martes y jueves por otro día de la semana, ya que se afectan muchas de las actividades 

previamente coordinadas.  Se habló también de que es innecesario los cambios al calendario cuando 

no hay eventos atmosféricos. 

 

Se presentó moción de cierre.  

 

La reunión terminó a las 12:10 p.m. 

 

 

Sometido por, 
 

 
Fernando Gilbes Santaella, Ph.D. 

Decano Interino 

 

kam 

 


